
! ! ! !“五年前，我很担心上海的环境污染问题。
但随着 !"#$%数据向公众公布，我现在反而
没有那么担心了。”既是复旦环境系教授又是
新一届上海市人大代表的杨新，昨天在做客新
民网时这么告诉记者。今年两会，杨新的议案
就是关于“十面霾伏”的，“我希望能建立本市
大气污染的超级监测站；同时，大气污染的预
警防控能力也要提升，高污染下甚至可以考虑
研究单双号限行等措施。”
杨新提交的《关于建设本市大气污染超级

监测站、提升污染预警防控能力》的议案，是今
年人代会的 &号议案。“实际上，近期上海的大
气污染并没有明显加剧。”杨新坦言，从专业角
度看，市民的感受之所以会更加明显，主要是
由于国家空气质量标准的收严，再加上人民生

活水平的提高，环境意识日益增强，特别是高
污染情况下，公众对于自身所处环境的污染危
害有着较大的担忧。

杨新表示，在已公布 !"#$%数值的前提
下，他在议案中还希望政府加大投入建设上
海大气超级监测站，“可以全面掌握本市乃至
长三角地区的污染本质，开展高污染日的快
速诊断及预警，有针对性地开展大气污染的
防控治理。”
杨新也建议，尽快启动本市高污染预警联

动防控体系的研究，建立面向多部门协同的高
污染预警防控指挥平台，“研究道路交通限行
和单双号禁行措施，在高污染状况下协调指挥
各主要排放行业进行污染减排。”
本报记者 王蔚 新民网 李欣 周晏珵
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追根寻源 问计如何破“霾伏”
———市环保局副总工程师柏国强接受本报专访谈污染防治

经历了数个雾霾天
后，今天上午，上海的空
气质量终于迎来久违的
“良”。但此前连续多日
的重度污染以及北方依
然十面“霾”伏的现实，
让市民们和参加两会的
人大代表、政协委员更
多地关注生态建设和空
气污染防治。有政协委
员质疑：“最近各地空气
质量监测‘爆表’不断，
却没有一个权威机构把
PM2.5的来龙去脉讲
个清楚。也没有人告诉
市民，雾霾天时，到底该
怎样保护自己。”

空气污染，自然成
为两会的焦点话题，市
环保局的委员和代表在
会场时常被媒体记者包
围采访。

本报记者 姜 燕

主要是受大环境影响
市政协委员柏国强是上海市环保

局副总工程师、综合规划处处长，在政
协会议召开的首日，他就被记者围堵
在走廊上近 '个小时。
柏国强随后又接受了本报记者的

专访。针对前几天的空气污染，他解释
说，主要是受全国大区域的影响，这次
范围广、持续时间也长。当然，本地的
污染因素也不可排除，两者叠加，再碰
上不利的气象条件，如冬天较容易出
现的低气压、静风的“静温”天气，加上
一定的湿度，便容易形成污染物，且不
易扩散，也易出现二次污染。
他还表示，虽然这几天的情况比

较特殊，但也说明减排的力度还不够。
当气象条件有利于扩散和消减时，环
境质量还比较好，一旦有微尘飘过来，
在无风的情况下，如果还是一样的排
放总量，就会发生污染。

找到空气污染的源头
柏国强介绍，环保部门作了很多

研究，分析历年的空气质量变化情况，
最主要的就是找“源”，并对源做出解
析。燃煤锅炉、机动车尾气排放和建筑
工地扬尘是主要的污染源。
针对不同的来源，政府部门首先

采取效果可能有比较明显的措施。
!电厂"“抓大头，抓有技术支撑

的。”柏国强说，有些虽然排放量也很
大，但没有可行的技术措施，也无法实
施。如电厂，无论颗粒物还是二氧化

硫、氮氧化合物的排放都是比较集中
的。“十一五”期间，上海的电厂已全部
完成脱硫，“十二五”期间要全部实现
脱硝，目前已有一半完成脱硝，下一步
要推行高效除尘。

!尾气" 上海将进一步提高新车
尾气排放标准，将考虑上“国五”标准
（相当于欧盟的欧五标准），争取在国
家行动之前先实施。对高污染的机动
车，现在的重点是落实淘汰黄标车，准
备在“十二五”期间把现有的黄标车全
部淘汰，主要的方法一是政府补贴，二
是限行，以前是限制在中环线以内行
驶，下一步将考虑扩大限行范围，如限
制在外环线以内，通过限制使用范围，
加速其淘汰。

!油品" 对汽车尾气的排放，市
政协委员、华东理工大学化学与分子
工程学院材料化学教研室主任王艳
芹说，尾气排放多少与油品高低有
关，中石油和中石化提供的 ()号汽

油虽然达到国家标准，但只是“刚刚
达标”，油品仍然不高，所以排放的废
气量也高。

多种因素造成局地污染
柏国强说，除了一次排放污染，平

时排放的二氧化硫、氮氧化物以及挥
发性有机物等一系列气态的污染物，
在一定的大气物理化学过程中，还会
形成二次污染。

!西部污染" 西部发展地区的污
染在增加，可能造成全国整体污染排
放的增加，细颗粒物经过长距离输送，
便会造成其他地区的污染。

!地面风速" 市政协委员、上海气
象局局长汤绪在提案中指出：研究表
明随着城市（群）规模的不断扩大，从
#*世纪 +*年代开始我国近地面风速
整体呈下降趋势，上海的下降幅度尤
为显著，导致城市的大气扩散能力不
断削弱。“越到近地面风力越小，不利

于污染物被吹走。”汤绪说，“要考虑如
何降低城市地表‘粗糙’度。”

!多方因素" 多因素造成 !"#,%

浓度高。以淀山湖为例，上海 -*个
!"#$% 监测国控点中，淀山湖的
!"#$%经常是排名第一，这让很多人
大跌眼镜。柏国强说，对此北京和上海
的专家做了很多分析研究，可能有几
方面因素———

! 它处在江苏上海交界的地方!

上海刮东风时!将污染物往那边吹!江

苏的污染物也被吹过来"

! 那里还可能是二次污染物形

成的地方"

! 淀山湖一带湿度较大"#

! 当地这几年也在发展!排放量

在增加$

防治措施要区域联动
柏国强介绍，对空气污染防治，

国家有重点区域大气联防联动规划，

单方面采取措施的效果一定没有联
动的好。
目前，长三角地区已形成联防联

动规划，苏浙沪皖已经加入。主要采取
措施联动，如对电厂高空排放等排放
源，采取统一措施，上海做到脱硝脱
硫，苏浙皖也要做到；对新建项目按严
格的标准实施；对秸秆焚烧，根据卫星
图片，哪里有火就压制哪里；机动车是
一个流动源，上海淘汰黄标车，其他区
域的也要淘汰，否则工作等于白做；此
外，燃煤锅炉、清洁能源替代，也是整
个区域采取统一措施；下一步还要共
同对挥发性有机物采取控制措施；在
数据方面，实现共享预测预报。
目前，上海对空气污染治理的规

划是明确推进重点，具体落实在环
保三年行动计划平台上，整合全社
会资源，各部门联动。按生态文明建
设的要求，在环保领域不断拓展深
度和广度。

! ! ! !柏国强说：“造成
空气污染的原因是多
元的，解决方法也是
多元的，需要全社会
共同参与，不光是政
府和企业要承担责
任，全体市民也应积
极参与，无论在什么
样的岗位上，无论是
退休与否，每个人都
要扮演好自己的角
色。”
首先，节能能源，

垃圾减量，就是最大
的贡献。“生产的垃圾
多了，处理垃圾要污
染大气。”柏国强说。
另外，搞设计的，开发
产品时就要考虑怎么
减少污染；做企业的，
要改进工艺和产品，
走绿色发展的道路。
市民对环境保护

有要求，是一大进步。
但接下来人们要面对
的污染威胁可能远不
止 !"#$%一项。夏季
臭氧的增多、水体污
染和土壤污染等，将
陆续摆上桌面。环境
问题是长期污染造成的，它们
的解决也将是一个长期的过
程，人们要有充足的心理准备。

! ! ! !前天下午，市政协委员、上海华谊（集团）公
司财务总监常清向市政协委员、上海市环保局副
总工程师柏国强抛出一连串问题，追问 !"#$%。

常清（以下简称“常”）#上海 "#$%& 共有几

个监测点%

柏国强（以下简称“柏”）#-*个国控点，即符
合国家规范的点。

常#为什么不增加一些!美国华盛顿的面积

比上海小得多!却有二三十个监测点$

柏#今年计划增加点，扩大监测范围，计划每
个区至少两到三个。

常#每天报日均值还是每小时最高峰值%

柏#./01环境空气质量指数2是报前 #3小时
的，!"#$%每小时的浓度都有。最近想改进一下，
因为如果发生异常情况，虽然前 #3小时 ./0还
是良好的，但现在 !"#$%可能已达到重度或中

度污染，市民就看不懂了。
常#气象预报可提前 '天!"()%&可否预报%

柏#我们在研究，但技术上很难。
常#国际上有没有预报的%

柏#有，但也是大致预报，这是千变万化的，
气象条件太复杂，不同的气象条件下，反应是不
一样的。
常#居民预防 "($%&最好的措施是什么% 到

现在也没人告诉我们$

柏#在污染天气情况下，老百姓该怎么做，预
警上是有的，提醒大家现在空气污染到什么程度
了，尽量减少外出等等。

常#现在网上很多人卖口罩!到底有用没有%

柏#大部分是没用的，因为 !"#$%的颗粒很
细。不排除一些专业的口罩可能有用。我个人不
建议大家都去戴口罩。
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委员追问PM2.5

! ! ! !今年两会$农工党上海市委拟递交一份%关于加强在用机

动车污染控制$创建环保维护站的建议&的提案$建议创建环

保维护站强制监测机动车$变目前的'静态管理(为'动态管

理)* 图为昨天$市政协委员+农工党上海市委秘书长王晓东

,中-和沈雪勇,右-+王杰委员调研汽车尾气排放

本报记者 张龙 摄

建大气污染超级监测站
市人大代表杨新：
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